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GALK Arbeitskreis Stadtbäume 
 
 
2. Ergebnisniederschrift der Sitzung vom 11. bis 12. April 2002 in Münster 
 
 
TOP 1 Begrüßung 

Herr Bruns, Leiter des Amtes für Umweltschutz und künftig auch des 
Grünflächenamtes, begrüßte die Teilnehmer des Arbeitskreises in 
Münster. Herr Bruns gab einen Überblick über die geplante Zusammen-
legung des Umweltamtes und des Amtes für Grünflächen und Natur-
schutz. 

 
TOP 2 Genehmigung der Niederschrift und der Tagesordnung 

Die Niederschrift der letzten Sitzung sowie die Tagesordnung werden 
genehmigt. 

 
TOP 3 Erledigung der Beschlüsse der letzten Sitzung 

Die in der letzten Sitzung gefassten Beschlüsse werden unter den je-
weiligen Tagesordnungspunkten abgearbeitet. 

 
TOP 4 Personalien 

Herr Martin Bischofberger aus Basel hat sein Ausscheiden aus dem Ar-
beitskreis schriftlich mitgeteilt. Der Arbeitskreis dankte Herrn Bischof-
berger für die gute Zusammenarbeit in den zurück legenden Jahren und 
unterstrich den anregenden und konstruktiven fachlichen Austausch. 
Für seine neue anspruchsvolle Aufgabe wünscht der Arbeitskreis Herrn 
Bischofberger alles Gute.  
Der Arbeitskreis ist sehr erfreut, dass in Zukunft Herr Emanuel Trueb, 
Leiter des Amtes Stadtgärtnerei und Friedhöfe des Kantons Basel-Stadt 
als Mitglied im Arbeitskreis teilnehmen wird. 
Zu Beginn der Sitzung wird Herr Doobe aus Hamburg ganz herzlich als 
neues Mitglied im Arbeitskreis begrüßt. 

 
TOP 5 Stand der “Empfehlungen zum Schutz vor Unfällen mit Aufprall auf 

Bäume” der FGSV 
Herr Rohrbach und Herr Dr. Bauer berichten von den Aktivitäten der 
FLL sowie von der FLL internen Arbeitsgruppe zur Vorbereitung einer 
gemeinsamen Stellungnahme. Diese Stellungnahme wurde am 
15.02.2002 von Herrn H. Schmidt (Karlsruhe) auf der ad-hoc-
Sondersitzung der FGSV vorgetragen. Von den “grünen” Teilnehmern 
dieser Sitzung wurde der Eindruck wiedergegeben, dass von Seiten der 
FGSV kein Interesse an einer grundlegenden Änderung der ESAB zu 
bestehen scheint. Lediglich ein Verzicht konkreter Zahlen zu Abständen 
von Bäumen von der Fahrbahn zeichnet sich ab. Aussagen zu Abstän-
den soll aber in die überarbeitete RPS einfließen.  
Der Arbeitskreis “Stadtbäume” bringt nach einer lebhaften Diskussion 
zum Ausdruck, dass eine weitere Teilnahme an dem ad-hoc-
Arbeitskreis nicht weiter unterstützt wird, wenn sich abzeichnet, dass 
die ESAB nicht in wesentlichen Aussagen geändert wird. Eine solche 
Entscheidung sollte gegenüber dem Bundesverkehrsministerium klar 
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zum Ausdruck gebracht werden.  
Der Arbeitskreis ermuntert die Mitglieder der GALK auch weiterhin viel-
fältige und öffentlichkeitswirksame Aktionen gegen die Einführung der 
ESAB und RPS durchzuführen. Herr Rohrbach verwies auf weitere Ak-
tionen der FLL. 

 
TOP 6  ZTV-Baumpflege 

Herr Schröder berichtete von der zurückliegenden Diskussionen über 
die Werte der Tabelle 1 “Erfahrungswerte für die Bruchlast von Materia-
lien zur Kronensicherung” im Anhang der ZTV-Baumpflege. Auf einer 
Sondersitzung des FLL Regelwerkausschusses im Januar hat Herr 
Schröder die Anregungen des Arbeitskreises (siehe letzte Niederschrift) 
vorgetragen. Die intensiv geführte Diskussion führte jedoch zu keiner 
für den Arbeitskreis befriedigenden Lösung, so dass der Sprecher des 
Arbeitskreises die FLL direkt zu diesem Thema anschrieb. 
Die FLL will den Vorschlag des Arbeitskreises aufgreifen und einen 
sachverständigen Gutachter mit der Überprüfung der sich im Zusam-
menhang mit der Tabelle 1 ergebenden Fragen beauftragen. Da ein 
solches Gutachten Zeit erfordert, soll zunächst auf einem Beilegeblatt 
zur ZTV auf den angesprochenen Sachverhalt hingewiesen werden. 
Der Arbeitskreis “Stadtbäume” bietet eine Begleitung des Gutachtens 
an. 
 

TOP 7 Baumkataster 
Der Arbeitskreis lobt ausdrücklich die von Herrn Sven Barner und Herrn 
Ingo Maus durchgeführte Auswertung der Arbeitskreisumfrage zum 
Thema Baumkataster. Das vorliegende Papier erlaubt einen umfassen-
den Überblick über den Stand der Umsetzung und der Arbeit mit Baum-
katastern im ganzen Bundesgebiet. Nach Absprache mit der Schriftlei-
tung soll der Text in einer der nächsten Ausgaben von Stadt und Grün 
veröffentlicht werden. 
Die im Anschluß an die Textbesprechung geführte intensive Diskussion 
zeigt, dass das Thema weiterhin aktuell ist. Der Arbeitskreis hat des-
halb beschlossen, einen Leitfaden zur Aufstellung eines Baumkatasters 
zu erarbeiten.  
 

TOP 8  Schadorganismen an Bäumen 
Die Arbeitsgruppe hat den zur letzten Sitzung vorliegenden Text über-
arbeitet. Eine Abstimmung mit der Biologischen Bundesanstalt oder ei-
nem Pflanzenschutzamt wird noch durchgeführt. Auf der Herbstsitzung 
soll das Papier vom Arbeitskreis verabschiedet werden. 

 
TOP 9 Broschüre “Jungbaumpflege und Gehölzschnitt” 

Auf Anregung von Herrn Rohrbach wurde das Thema “Jungbaumpfle-
ge” intensiv diskutiert. Der Arbeitskreis vertritt die Auffassung, dass es 
zu diesem Thema einen erheblichen Bedarf an konkreten Vorgaben 
gibt. Aus diesem Grunde soll in Anlehnung an die vom Arbeitskreis er-
arbeitete Broschüre “Empfehlungen für das Pflanzen von Bäumen” eine 
weitere Broschüre zum Thema “Jungbaumpflege und Gehölzschnitt” 
erarbeitet werden. Die Zielgruppe sollten wiederum Auszubildende sein.  
Ein erster Vorschlag für eine Gliederung soll in der Herbstsitzung vor-



	 	 	

	

	 3	

gestellt werden. Die Mitglieder des AK werden geben Fotos zu diesem 
Thema zu sammeln. 
In diesem Zusammenhang regte Herr Baumgarten an, dass der Ar-
beitskreis zu bestimmten Themen verstärkt kurz gehaltene Arbeitsblät-
ter erstellen sollte. 
Nachtrag: Die FLL will auf ihrer nächsten Präsidiumssitzung am 2.7.02 
beschließen, ob sie einen eigenen interdisziplinär besetzten Arbeits-
kreis zum Thema Jungbaumpflege einrichten wird. Sollte dies der Fall 
sein, wird der Arbeitskreis eingebunden. Das Thema Gehölzschnitt soll 
nicht behandelt werden. 

 
TOP 10 Merkblatt “Baumschutz auf Baustellen” 

Das vom Arbeitskreis erarbeitete Merkblatt kann von der Homepage der 
GALK und der FLL kostenlos heruntergeladen werden. Die Datei wird 
so aufgearbeitet, dass hiervon auch ein großformatiges Poster herge-
stellt werden kann. Es wird angestrebt, dass die FLL diese Datei auf CD 
vertreibt. 

 
TOP 11 Empfehlungen Baumkontrollen 

Die vom Arbeitskreis ausgearbeitete Dienstanweisung bedarf noch der 
Zustimmung der GALK. Ein von Herrn Baumgarten angestrebtes Exper-
tenhearing zu diesem Thema solle jedoch abgewartet werden. 

 
TOP 12 Tag des Baumes 

Der Tag des Baumes wird in fast allen Städten der Arbeitskreismitglie-
der durch öffentliche Aktionen begangen. Der Arbeitskreis weist erneut 
auf die vielfältigen Möglichkeiten hin, an diesem Tage auf die Arbeit der 
Grünflächenämter aufmerksam zu machen. 

 
TOP 13 Berichte aus anderen Gremien und Institutionen 

Herr Schröder berichtete von seiner Arbeit in dem euroäischen COST-
Programm. 
Herr Dr. Bauer berichtete über den Stand der Überarbeitung der “Emp-
fehlungen zur Straßenbepflanzung in bebauten Gebieten”. 
Die DB-AG plant die Erarbeitung einer “Richtlinie zur Verkehrssicherheit 
an Bahndämmen”.  
 

TOP 14 Verschiedenes 
Herr Heitmann regte einen intensiveren fachlichen Austausch mit Kolle-
gen aus den angrenzenden Nachbarländern, insbesondere den osteu-
ropäischen, an. Der Arbeitskreis begrüßt diesen Vorschlag und bittet 
Herrn Heitmann und Herrn Bonk Kontakt mit Kollegen aufzunehmen. 
Gleichzeitig wird vorgeschlagen, die Frühjahrssitzung 2003 in Berlin 
durchzuführen. 
 
Die nächste Sitzung des Arbeitskreises findet vom 22.-24. August 2002 
in München statt. 

 
 


